

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1/25 Ptas.; trimestre, 3/50; semestre, 6/75; año, 12/50. Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7/50; año, 14. Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25. (El pago será adelantado)

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0/50; reclamos, 0/25; anuncios preferentes tercera plana, 0/15; anuncios cuarta plana, 0/07 línea sencilla. Reglas de inserción, según muestrario

La devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente \* Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36 y calle de San Gregorio, 25, bajos

Adhesiones y protestas

De Sada Sada 12 de Noviembre de 1905. Excmo. Sr. Obispo de Pamplona. Excmo. Sr. Protestamos indignados contra los ataques inferidos a V. E. por el periódico de esa titulado «Diario de Navarra» a la vez que nos adherimos incondicionalmente a sus disposiciones y a cuantas en lo sucesivo emanen de su Autoridad Episcopal.

Reciba esta nuestra protesta y filial sujeción como lenitivo de la pena que actualmente embarga su bondadoso corazón B. S. P. A. Pedro Izco, Gabriel Hernandez de Beunza.

De Miranda de Arga Miranda de Arga y Noviembre 14 de 1905. Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Pamplona. Venerable Prelado: Despues de leída la Circular ó Declaración de 30 de Octubre dirigida por V. E. a sus diocesanos, creímos nosotros, que no era necesario manifestar explícita y públicamente nuestra adhesión al Prelado en todos los actos que proceden de su legítima Autoridad sobre los fieles. Las circunstancias han hecho necesaria esta manifestación, y por consiguiente conste que estamos con nuestro Obispo, para mitigar sus penas y cumplir sus mandatos. Siempre obedientes y dóciles a sus enseñanzas, B. S. P. A. Julian Aldaba, Párroco; Venancio Cruz, Coadjutor.

De Puente la Reina Puente la Reina y Noviembre 14 de 1905. Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Pamplona. Mi amadísimo Prelado: Deseoso de proporcionar algún consuelo a su afligido corazón en las tristísimas circunstancias por las que está atravesando, me asocio gustoso a esa pléyade de sacerdotes, hermanos míos en el ministerio, para adherirme como ellos a su sagrada persona y Autoridad, acatando con sumisión y obediencia cuantas disposiciones ha tenido a bien dictar y sobre todo la que ha venido publicada en el «Boletín Eclesiástico» del 30 del mes pasado, que la oí leer el día de Todos los Santos. Ruego al Señor abrevie para todos estos días de luto y tristeza, y nos vengan cuanto antes otros más alegres de paz y tranquilidad. Recientemente su Pastoral Anillo su humilde servidor Pedro Vidaurte, Presbítero Coadjutor.

De Leiza Leiza 13 de Noviembre de 1905. Excmo. é Ilmo. Sr. Mi muy venerado Prelado: El párroco que suscribe, en su nombre y en el de los coadjutores de esta parroquia de la villa de Leiza, tiene el honor de manifestar que reitera a V. E. I. su inequestrable adhesión. Con este motivo besa respetuosamente el Anillo de V. E. I. su humilde súbdito. Joaquin Tirapu, Párroco.

Los curas de Añorbe Añorbe 14 de Noviembre de 1905. Excmo. é Ilmo. Sr.: Acatamos con entera sumisión las disposiciones contenidas en la circular publicada en el «Boletín Eclesiástico» de 30 de Octubre último y reiteramos nuestra inequestrable adhesión a su Persona y Autoridad. Dios guarde muchos años a V. E. I. Manuel Aramburu, Párroco; Lucio Armandariz, capellán.

El Clero de Artajona Artajona 14 de Noviembre de 1905. Excmo. Sr. Obispo. No necesita adherirse a su Prelado quien siempre lo ha estado. Los que suscriben siempre sumisos y obedientes a su amado Prelado, no creían necesario hacer pública su adhesión, por no saber si era ó no del agrado de V. E. I. Pero una vez que en el «Boletín Eclesiástico» aparecen las adhesiones del excelentísimo Cabildo Catedral y Clero parroquial, conste también nuestra pública

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 11

Perico el triste

Alumbro a la santa, colgada delante del altar en que está colocada: mas de mil años que arde en veneración de la santa. Sacaron y le labraron una capilla. Bajo el campanario se alzaron y apiñaron casas, formando una aldea que tomó el nombre de Dos Hermanas, en memoria de sus fundadoras. Ved, prosiguió la cantera levándose y volviendo a entrar a la capilla, y la imagen que nada ha podido deteriorar, ni la humedad de la tierra, ni el polvo que cubren los muros del tiempo. En estos cuadros están retratadas las piadosas hermanas. A los lados del altar se veían suspendidos gran cantidad de Ex-votos. Llamaron la atención de Marcela siete pequeñas puerrecitas de plata, que colgaban una por una cinta y un moño de color rojo.

LA SEÑORA Doña Dolores Salamero é Iturralde Viuda de don Enrique Castilla FALLECIÓ A LAS SIETE DE LA TARDE DEL 16 DEL CORRIENTE A LOS 55 AÑOS DE EDAD R. I. P. Sus desconsolados hijos Carmen, Camila y Cesáreo, hermanos Margarita, José, Joaquina y María, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes. Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar a Dios el alma de la finada y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Nicolás, mañana domingo, 19 del actual, a las once de la mañana. Todas las misas que se celebren en dicho día en las cinco parroquias de esta ciudad, podrán ser aplicadas por el eterno descanso del alma de dicha señora. El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 18 de Noviembre de 1905. No se reparten esquelas.

adhesión y amor filial a V. E. I. como Prelado de esta Diócesis de Navarra. B. E. A. P. de V. E. I. sus sumisos cooperadores, Eugenio Mendioroz, párroco; Joaquin Zaldendo, coadjutor; Martín Armandariz, capellán; Emilio Izu, párroco.

Otro Párroco Muniaín de la Solana 13 Noviembre 1905. Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Pamplona: Mi amantísimo Prelado: Con motivo de la circular publicada en el «Boletín Eclesiástico», debo manifestar a V. E. I. mi completa adhesión y conformidad, recibiendo y acatando con humildad y profundo respeto cuanto V. E. I. disponga en uso de su Autoridad. Sirva a V. E. I. de consuelo esta adhesión que uno a la del Clero de toda la Diócesis, y disponga de este su muy atento súbdito y último de sus sacerdotes que le aprecia en los Sagrados Corazones de Jesús y María y B. S. P. A. Segundo Picaza.

Andosilla Andosilla 13 de Noviembre de 1905. Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Pamplona. Dignese unir a las múltiples adhesiones que ha recibido la persona y Autoridad de V. E., la del más humilde de sus sacerdotes Q. B. S. P. A. Baldomero Izarbe, Presbítero.

Un Párroco Soracoiz 14 de Noviembre de 1905. Excmo. é Ilmo. Sr.: En vista de que el «Boletín Eclesiástico» único órgano oficial para los Sacerdotes ha publicado las manifestaciones del Cabildo Catedral, Seminario y otras Corporaciones, como prueba de la unión del Clero con su Prelado quiero yo también enviar a V. E. I. el testimonio de amor, respeto y obediencia. Dios guarde a V. E. I. muchos años. José Azcona, párroco.

Un Coadjutor Cáteda 15 Noviembre de 1905. Excmo. S. Obispo. Uno mi adhesión a la de los señores sacerdotes que figuran en lista oficial, y acatando con verdadera sumisión hasta las mas ligeras indicaciones B. E. A. de V. E. Benigno Egea, coadjutor.

repente le entraron tales dolores en la pierna al infeliz que no podía morir ni vivir. Su pobre mujer, después de haberle hecho cuantos remedios le mandaron, lo llevó a Sevilla tendido en una carreta. Pero allá tampoco hallaron los médicos con qué aliviar su padecer. Cuanto tenía se derritió en la asistencia del desdichado, y un día, desesperado por sus dolores, y por las voces de sus hijos, que le pedían el pan que no tenía que darte, se levantó su corazón partido a Dios, poniendo por interesora a nuestra santa patrona, rogándole con fervor le devolviese la salud mientras sus hijos lo necesitasen. Cuando mis hijos ya no me necesitasen, santa mía, le dijo, entonces moriré gustoso; pero si hasta entonces por tu mediación recobro la salud, te prometo, santa bendita, colgar cada un año una puerrecita de plata en tus aras para que atestigüe el milagro. Al siguiente día venía Marcos por su pié a dar gracias a la santa. Transcurrieron años, los hijos de Marcos habiéndose hecho mozos, ganaban su pan; no le quedaba a Marcos sino una mocita. Tenía novia, y se la pidió a su padre. Alegre fné la boda; pero Marcos estaba metido en sí. El día que siguió se sintió indispuerto y se acostó para no mas levantarse. Lo que pidió le había sido concedido. Su tarea estaba cumplida. —¿Y estas espigas? preguntó Marcela al ver un ramito de estas, que colgaban atadas con un moño celeste.

Las cárceles de Pamplona

En el día de hoy recibo un atento volante firmado por el señor don Adrian Lacunza y Calvo, Director del periódico titulado «El Noticiero del Cuerpo de Prisiones», incluyéndome el número correspondiente al día 15 del actual, en el que empieza a publicar una serie de artículos con el título de «La cárcel de Pamplona» (á D. Carlos Sanz), contestaciones a los que publicó EL ECO DE NAVARRA en los días 23, 24 y 25 del pasado Octubre.

Doy las gracias a dicho señor por su atención al remitirme un número de ese día, con el objeto de que pueda enterarme de lo que se viene publicando desde que yo toqué esa materia, para que así pueda modificar mi opinión, ó sostenerla con nuevos argumentos. Y también se las doy por las innegridas frases que respecto a mí consigna en el número citado. Tenía noticia de que mis artículos se habían reclamado de la Dirección, y esperaba que, como hoy sucede, darian lugar a alguna contestación; así, pues, gustoso estudiaré nuevamente la cuestión, sin otra mira que la de limitarme a los efectos y extensión del nuevo arreglo de Prisiones, por lo que a Navarra toca; y una vez que termine «El Noticiero» su discusión, le prometo copiar íntegramente sus argumentos, y sobre ellos aducir lo que a nuestro interés foral sea oportuno, huyendo de otros argumentos de carácter general que a Navarra no interesa remover. Allá cada Municipio de las 48 provincias restantes que haga lo que mejor le parezca. Pero conséstele a «El Noticiero» que no nos ha guiado el deseo de salir a la defensa de clase alguna del cuerpo de prisiones, ni había para qué, toda vez que mi criterio opuesto ó favorable no es de tal fuerza, que aún llegando a las esferas a que por lo visto ha llegado, pueda pesar lo más mínimo en ninguno de los dos platillos. Sólo movió mi oposición a la R. O. de Agosto el aspecto antiforal navarro que en ella es patente. Quedamos, pues, en que la pelota si-

—Fueron traídas, respondió la santera, por Pedrola, la mujer de Gomez. Esas pobres gentes no t'enen sino la peonada (1) del padre para ocho hijos. Habían podido agenciar para sembrar un pégujillo. En él tenían puestas sus esperanzas, en él se estaban mirando como en un espejo, y con razón porque el pégujillo agradecía; crecía lozano que no parecía sino que le regaban con agua bendita. Un día entra su vecina, venía del campo, y le dijo que estaba la langosta en su trigo, y la langosta, una de las plagas de Egipto. Ni un rayo que hubiese caído del cielo, hubiese dejado tan aterrada a la infeliz. Sale despavorida sin saber lo que hacía, abandonando su casa y sus hijos, corre de sentadita con los brazos abiertos gritando y a voces: «¡Santa Ana! ¡Santa Ana! ¡qué es el pan de mis hijos! el pan de mis hijos!»

Llega y vé en una punta del sembrado la rastra de la langosta, que corta el trigo por el pié sin dejar ni señal; pero entre esta punta y lo demás del sembrado no parecía sino que se había levantado un muro invisible para guardar el trigo de la madre devota que invocaba a la santa, pues la langosta había desaparecido. Ya podeis guardar el enagenamiento y gratitud de la buena mujer; pero como era tan pobre, no

Lo que se gana de jornal. CAPITULO VII Sonreía mayo, tan dorado de sol, tan bullicioso por el canto de sus pájaros y el susurro de sus miles de insectos tan perfumado por sus flores, tan alegre y risueño, por ser el mes que, feliz entre todos los meses, es dedicado a María. Era llegado el día de la boda de Ventura y Elvira, y ese día se levantó el sol tan radiante como un amigo que se hubiese apresurado a ser el primero en felicitarlos. Iban a salir para la iglesia. Ana estrechaba sobre su corazón a la hija que tanto amaba, esa suave Elvira, tan humilde y recojida en su felicidad, que bajaba la cabeza cual si le abrumara, y los ojos cual si la deslumbrase. Tío Pedro, más alegre que en su vida había estado, se excedía a sí mismo en gracejos, bromas y dicharachos. María, enagenada de su gozo y del de los demás, vertía lágrimas sin fin, que eran como las gotas de agua que caen a veces de un cielo sereno que alumbra el sol, y como aquellas se deslizan brillantes al través de sus rayos resbalaban las lágrimas de María al través de su sonrisa.

Cháchara

Es la moda el enemigo más grande de las mujeres, según he podido verlo comprobado muchas veces. Hay en sombreros, grandísimas, enormes ridiculeces, que en París y Londres inventan los modistos franco-ingleses para timarnos los cuartos de un modo casi decente. Pero de todas las modas hay una que me parece inventada por alguno que no quiere a las mujeres. Trátase de unas enormes gorras de vuelo insolente, que parecen tapaderas de cazuelas imponentes. Me parecen sus biseras lunas en cuarto creciente, porque son descomunales, kilométricas. A veces tienen esas gorras grandes una curva hacia la frente... ¡horror! ¡horror! entonces yo no sé lo que parecen... algo muy feo, muy feo, algo, lectoras, que huele algo a invención de los ingleses. GARCILASO.

De Irurzun

Las fiestas de nuestro Patrono San Martín las hemos pasado en la mejor armonía que desear se puede, si bien es cierto que en atención a las constantes lluvias que en dichos días no han cesado de caer, las hemos pasado desanimadas, y los huéspedes que nos han visitado, han sido muy pocos. Así que los grandes preparativos que en muchas casas se hacen para la celebración de las fiestas y obsequiar a parientes y amigos, este año no han sido menos; pero no ha habido otro remedio que aprove-

Extranjero

La revolución rusa En la capital de Rusia fué cortado anoche el alumbrado eléctrico. Progresá rápidamente la huelga en San Petersburgo, extendiéndose ya a gran número de fábricas, entre las cuales figuran las Poutilav y las del Báltico. A excepción del «Mensajero Oficial» no se ha publicado ningún periódico. Numerosas patrullas recorren el barrio donde están instaladas las fábricas y otros. —Hermana mía, decía Marcela a Elvira; después del mío, mi dulce Jesús, tu esposo es el mejor y mas perfecto. Mira mi Ventura que bien parecido está. Si tuviese una vara de azucenas en la mano, se parecería a San José en los desposorios. Y tenía razón en celebrar a su hermano porque Ventura, primoroso y ricamente vestido, mas animado y gallardo que nunca, dando prisa para que se pudiesen en camino, era el tipo que hubiese escogido un estatuario para esculpir un Aquiles. Perico olvidaba a Rita para mirar a su hermana con sus grandes y suaves ojos partidos, con una profunda mirada de inexplicable cariño. Solo Rita tenía aire indiferente y aburrido. Melampo era de parecer que se hacía mucha bulla por poca cosa, y se fue debajo del naranjo a dormir. Este sacudía todas sus flores, como si hubiese querido regar con ellas la senda de la novia. Iban a salir, cuando un ruido extraño llegó a sus oídos: parecía compuesto del bramido del toro acosado, y de los lamentos de la cierva herida y del rugido del león herido en su sueño. Era este causado por el grito de alarma y de rabia de bandadas de fugitivos que llegaban, y por las exclamaciones de asombro y de indignación de los del pueblo que se prepararon a imitarlos. Los franceses, que habían entrado a pasos agigantados en Sevilla, seguían su mar-

charlos entre familia y en días sucesivos. La juventud, como siempre, muy honesta, se ha divertido con el concurso de los guiteros de Estella. El Concejo, con muy buen acuerdo, ha sufragado los gastos.

Ayer celebramos el mercado con regular concurrencia, aunque el día amaneció con mal aspecto, pues las montañas vestían: aunque propio de invierno, con trajo de verano. Esto fué causa para que muchos dejasen de venir al mercado de Irurzun; pero los que vinieron, seguramente, no lo hicieron con el objeto sólo de pasar el día. Ganado vacuno acudió poco, cuyo precio tuvo poca variación de mercados anteriores. De cerda había mucho, sosteniéndose el precio in vivo a 1,25 pesetas el kilo. Los cerdos de estete y engorde caros.

Las elecciones municipales celebradas en este valle, por lo pacíficas que han sido, casi han pasado desapercibidas. El corresponsal. 17 de Noviembre de 1905.

ADMINISTRACION FORAL

Se admitió en el Manicomio a la pensionista de tercera clase Paula Goñi, de Pamplona. Se aprobaron los presupuestos para 1906 de los Ayuntamientos de Belascoain, Larraosaña, Murillo el Fruto, Valcarlos y Zugaramundi. Se autorizaron los arbitrios pedidos por los Ayuntamientos de Estella y Huarte. Se admitió la renuncia del depositario de Artazu don Pascual Armandariz. Se acordó que don Eugenio Ripa abona al Ayuntamiento de Aberin 361/57 pasetas por el tiempo que tuvo en arriendo la carnicería. Se confirmó la suspensión de la autorización concedida al señor Mugueta, de Irurzun, para explotar una cantera. Se dispuso manifestar al Ayuntamiento de Urdiain, que en el término de tres días abone los haberes que adeuda al secretario. Se desestimó la reclamación de don José Senosiain, de Ujú, contra la venta de un terreno. Con motivo de la queja formulada por el secretario del Ayuntamiento de Cabanillas, se dispuso que se sustituya el sistema de calefacción de aquella dependencia. Se acordó que el Ayuntamiento de Cáseda y don Hilario Labarra nombren peritos para tasar unas yerbas.

LA «GACETA»

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones: PRESIDENCIA.—Real decreto disponiendo que el Gobierno presente a las Cortes un proyecto de ley pidiendo autorización para ratificar un convenio firmado entre España y Francia con objeto de construir tres líneas férreas transpirenaicas. HACIENDA.—Real orden declarando que el tipo medio del cambio en la primera quincena del mes actual ha sido el de 27/80 por 1/0 correspondiendo una reducción de 22 por 100 en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectúan en las Aduanas. FOMENTO.—Real orden confirmatoria de una multa impuesta a la Compañía de los Caminos de hierro del norte por choque de trenes. Otra derogando la de 6 de Abril último, por la que se destinó personal de las divisiones de trabajos hidráulicos a las obras extraordinarias emprendidas para remediar la crisis agraria.

puntos de las afueras donde los obreros celebran mítins.

Reina alarma entre el elemento oficial y la clase acomodada, pues temen que el movimiento revolucionario arraigue en el ejército, por haber declarado los huelguistas que su actitud obedece al deseo de salvar la vida a los amotinados de Cronstadt que han sido condenados a muerte.

El telégrafo central está custodiado por la policía y tropas del ejército. La Unión de las minas se ha adherido a la huelga de los obreros, expresando no obstante, el deseo de que puedan publicarse los periódicos de San Petersburgo.

La huelga en los arsenales franceses

Paris.—El diputado por el distrito de Var ha visitado al ministro del Interior con objeto de anunciarle que le interpondrá en la Cámara respecto del gran número de fuerzas enviadas a Tolón, siendo así que las huelgas allí iniciadas no permiten esperar graves disturbios ni alteraciones del orden.

Los telegramas recibidos hoy reflejan distintas impresiones, pues en tanto que la huelga parece tiene trazas de continuar en Brest y Lorient, en cambio en Tolón y Cheburgo el movimiento pierde importancia y es creencia general que en breve volverá a imperar la normalidad.

De Tolón telegrafían que ha funcionado toda la noche última el secretariado de la Federación nacional de obreros de la Marina y del Estado, que es el único organismo que tiene facultades para declarar la huelga ó decretar su cesación.

Se han dirigido despachos á todos los puestos de guerra para consultar á los Sindicatos y saber si creen del caso acceder al ultimatum del ministro de Marina, ó insisten en la urgencia de una contestación telegráfica.

Es dominante la creencia de que se restablecerá la calma.

Los obreros de Cheburgo celebraron ayer una reunión en la que se acordó volver á reanudar el trabajo.

De Estella

UN REGALO MISTERIOSO

La iglesia parroquial de San Juan, de esta ciudad, ha recibido un valiosísimo regalo que, por la forma en que ha sido hecho, tiene todos los caracteres de una anécdota.

Hace dos días vino á esta ciudad un señor forastero, que se dirigió á la casa del señor párroco de San Juan, don Juan Zugarra-murdi, y le manifestó que le llevaba un encargo, sin decir quién le había dado tan simpática comisión.

El regalo, en efecto, consistía en un valiosísimo y artístico terno para la iglesia, compuesto de casulla, dos dalmáticas, tres capas, paños para los pulpitos y atriles, banda para el ofertorio, doble juego de estolas, tres ámites, tres albas con sus cíngulos y un misal.

No es posible ponderar la riqueza que los citados objetos representan, el oro y las perlas, que tan en abundancia tienen, no suponen nada comparado con el mérito artístico y el trabajo que representa.

La casulla, las capas, las dalmáticas y los paños de púlpito tienen hechos en trabajos de tapicería en seda, varios episodios de la vida de San Juan Bautista que son la admiración de cuantos han visto tan valiosas joyas. No puede pedirse más perfección en gusto y en detalles.

En acción de gracias por el regalo recibido, ha dispuesto el señor párroco celebrar el domingo próximo misa solemne á toda orquesta con sermón y Te Deum. Sabemos que no se omite nada para que el acto resulte digno del objeto que lo motiva, y á él asistirá también el Ayuntamiento, que ha sido previamente invitado.

Hasta ahora no se sabe, de público al menos, quién es el generoso donante. Solo se ha podido averiguar que los ornamentos citados han estado expuestos en el Palacio Arzobispal de Zaragoza, donde, según dicen, se hacían de ellos grandes elogios por las personas inteligentes.

Felicitemos sinceramente al dignísimo párroco de San Juan, don Juan Zugarra-murdi, como igualmente al clero de la Parroquia, por la gloria de tener en ella una joya de tanta estimación, y pedimos al Señor que aumente la fortuna y la voluntad del generoso y desconocido donante, para que pueda repetir actos como el consignado, que tanto contribuyen al mayor esplendor y solemnidad del culto.

El corresponsal.

15 de Noviembre de 1905.

Campos y mercados

EN NAVARRA

Todas las cartas que en estos días hemos recibido de nuestros corresponsales, contienen una noticia muy agradable, por las satisfactorias esperanzas que engendra. Es la de que los campos han recibido abundantes lluvias, gracias á las cuales se ha hecho muy bien la siembra, y los nacidos presentan excelente aspecto.

De otras cosechas y del movimiento mercantil no hay noticias satisfactorias, pero la perspectiva de la de cereales á la fecha es muy grata, y los labradores fundan en ella esperanzas que muy de veras desearnos ver realizadas.

La cosecha de oliva se presenta en general muy escasa, habiendo pueblos en que no se cogerá la cantidad de aceite necesaria para el consumo local.

Los precios de los diferentes productos del campo no han sufrido variación.

Corella. Después de habernos favorecido Dios con abundantes aguas, que han beneficiado á las plantas y causado una siembra buenísima, ha principiado también á funcionar la Caja Agrícola ó Popular haciendo préstamos en la medida de sus fuerzas á la clase jornalera, para que puedan cubrir de semillas sus campos, por carecer la mayor parte de medios para hacerlo; á tal extremo de miseria habíamos llegado, que nadie que no lo viera, hubiera podido creerlo.

Ahora solo falta que para salir Corella de la postración en que se encuentra, y para que empiece á regenerarse, nuestra digna Autoridad local, secundada por la Junta de Agricultura y de otras personas respetabilísimas que siempre se encuentran dispuestas á tomar una parte muy activa en todos aquellos asuntos que sean favorables al pueblo que los vio nacer, apadrinen y lleven á feliz término el proyecto ó proyectos de aguas de nuestro querido diputado provincial don Ramón Lasantas.

Falces. Después de un viento huracanado en el día de ayer, hoy nos ha quedado un día hermoso, estando á la hora en que escribo estas líneas, lloviendo con muy buena temperatura. El labrador ve nacer los sembrados como no lo habían visto hace ya bastantes años. ¡Dios quiere darnos un buen año 1906 que buena falta nos hace!

Hay en esta bastantes barbados americanos injertados y muy superiores, siendo

de esperar que si el tiempo sigue de humedades, se plante bastante vinya.

Los-arcos. Están los labradores muy satisfechos de las aguas de estos días, pues se ha hecho la siembra de cereales en muy buenas condiciones, y nace muy bien el campo.

El aspecto de las viñas es malo, y el de los olivares mediano.

Hay en esta villa pocas existencias y poca demanda de productos del campo.

Lorca. La siembra puede darse por terminada, habiéndose verificado en inmejorables condiciones, por lo cual es de esperar una abundante cosecha.

Larraga. Debido á las copiosas lluvias que han caído con buena temperatura, los sembrados de cereales comienzan á nacer satisfactoriamente, causando esto la consiguiente alegría á los labradores.

La cosecha de aceite será tan escasa, que apenas llegará á lo suficiente para el consumo local.

Andosilla. La noche pasada ha estado lloviendo sin cesar.

Hay, pues, mucha humedad y por lo tanto esperanza de un buen año.

Pero como nunca llueve á gusto de todos, son aquí los disgustados, los cultivadores del regadío, que ni pueden extraer la remolacha ni sembrar por exceso de agua.

La producción de remolacha deja á los productores satisfechos.

Villafranca. Los sembrados de cereales presentan buen aspecto, así en secano como en regadío.

El estado de las viñas es bueno en regadío y malo en los demás. Los olivares ofrecen mal aspecto, y el de los prados es bueno.

Hay poca demanda de líquidos y mucha de cereales.

Tenemos el tiempo entrado en aguas, pues llueve la mayor parte de los días y siempre está amenazando á llover; esta mañana han amanecido los altos de Castilla que se descubren de esta cubiertos de nieve.

Los precios no han tenido variación durante la semana.

Puente la Reina. Continúa el tiempo favorable á la agricultura. Esta semana ha llovido bastante para la siembra, que se está ya llevando á cabo en muy buenas condiciones, algunos trigos y cebadas van naciendo muy bien.

Hay falta de trabajo, por no haber todavía suficiente humedad para hacer hondalozos, que creo se harán algunos buenos trozos.

Ahora se nota más que antes el mucho daño causado en las alubias por los hielos.

Beire. Ya se ha terminado la siembra de cereales en esta villa, y los primeros sembrados nacen con mucha fuerza. Esto infunde esperanza de buena cosecha de granos.

La de oliva será casi nula.

Carcastillo. Continúa el tiempo inmejorable para el campo, y los labradores, como es consiguiente, están muy contentos con la esperanza de una buena cosecha de cereales.

Milagro. Los labradores de esta se hallan muy satisfechos de la buena siembra del momento, pues las aguas de estos días la han favorecido mucho.

Como consecuencia de la helada del 22 del pasado, se calcula la pérdida de la cosecha de pimientos en unas 35.000 pesetas.

Los cultivadores de remolacha continúan extrayéndola, y se calcula entrarán en esta localidad en esta campaña unas 250.000 pesetas, importe de este tubérculo.

Precios

Trigo.—Tafalla á 6,15 pesetas robo; Corella 6; Irurzun 6; Cascante de 5,75 á 6; Puente la Reina 5,50; Lorca de 5,75 á 6; Los-arcos de 6,13 á 6,25; Legaria 5,75; Andosilla 6; Villafranca 5,75; Estella 4,09 doble decáiliro; Milagro 5,50.

Cebada.—Tafalla á 3,50 pesetas robo; Corella 3,25; Irurzun 3,75; Cascante de 3,50 á 4; Puente la Reina 3; Los-arcos de 3,25 á 3,50; Legaria 3,25; Andosilla 3,25; Villafranca 3,50; Estella 2,49 doble decáiliro; Milagro 4.

Avena.—Tafalla 3,40 pesetas robo; Irurzun 3,25; Puente la Reina 3; Los-arcos de 2,25 á 2,50; Andosilla 3; Estella 2,13 doble decáiliro.

Mais.—Tafalla á 4 pesetas robo; Irurzun 4; Puente la Reina 4; Legaria 3; Villafranca 6; Estella 3,20 doble decáiliro.

Habas.—Tafalla á 6 pesetas robo; Irurzun 6,50; Puente la Reina 6; Villafranca 6; Estella 4,52 doble decáiliro.

Alubias.—Irurzun de 10 á 12 pesetas el robo; Puente la Reina 12; Andosilla 12; Villafranca 11; Milagro 11.

Aiscol.—Puente la Reina 4 pesetas robo; Estella 3,02 doble decáiliro.

Beza.—Irurzun 5,75 pesetas robo; Tafalla 5.

Vino común.—Puente la Reina 2,40 pesetas cántaro; Corella 2; Cascante de 1,50; á 1,65 decáiliro; Los-arcos 1,50; Villafranca de 1,75 á 2; Andosilla 2,25; Estella 3; Milagro 2,90.

Aguardiente seco de vino.—Villafranca 14 pesetas cántaro; Milagro 9,60.

Id. de orujo.—Villafranca 14 pesetas cántaro.

Anisado de vino.—Villafranca 16 pesetas cántaro.

Id. de orujo.—Villafranca 16 pesetas cántaro.

Aceite.—Puente la Reina 16,50 pesetas arroba; Larraga 16,50; Cascante de 15 á 15,50; Lorca 15; Los-arcos de 14,50 á 15; Villafranca 15,50; Estella 15; Milagro 15.

Patatas.—Irurzun 1,10 pesetas arroba; Puente la Reina 0,70; Larraga 1; Villafranca 1; Estella 1,10, Milagro 0,75.

Precio de los jornales á seco.—Puente la Reina 2 pesetas; Los-arcos 1,50; Villafranca 2,25; Andosilla 1,75; jornales á seco 2,25.

Id. con vino.—Andosilla 1,50; Villafranca 2.

Id. con la costa.—Lorca 1 peseta.

La feria de Urroz

No obstante el temporal que hemos tenido de lluvias, la feria ha estado muy animada, abundando en primer lugar el ganado lanar, el cabrío y el de cerda, y habiendo buen surtido de vacuno, caballar y mular.

El tiempo perjudicaba bastante á los feriantes, sin que por ello se dejasen de hacer bastantes tratos ó ventas por parte de los tratantes y no tanto entre los particulares, los cuales parece más estaban por desprenderse del ganado al entrar el invierno, que por adquirirlo.

Se han vendido infinitad de cabezas de ganado lanar y cabrío. Creo ascen-

derán á muy cerca de 2.000 de las primeras y sobre 500 de las segundas; de ganado de cerda serán sobre 400 los vendidos para criar y engorde, y de cebones, ó sea gordos, para picar sobre 240.

El Casino de «La Unión» ha estado muy concurrido durante los tres días que han durado las ferias.

Los cereales están á los mismos precios que le indiqué días pasados.

La salud pública sigue siendo excelente en esta localidad.

A pesar de la mucha gente que ha habido durante las ferias, no hay que lamentar el menor incidente.

El corresponsal.

16 de Noviembre 1905.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Tafalla.—Contra E. M., por hurto.

Tudela.—Contra M. C., por hurto.

Estella.—Por muerte, sin procesado.

Pamplona.—Por hurto, sin procesado.

Señalamientos

Aciz.—Juicio oral contra Norberto Anduain, por lesiones; licenciado Sr. Lazcano; procurador Sr. Izquierdo; declararán cuatro testigos.

Ventoleras

Por el cable de la Mancha el astrólogo Zadkin, nos suministra un *listin* de aquellos de la manga ancha.

Este señor se entretiene como luego se verá en anunciar lo que *habrá* para el año que viene.

Un adivino muy fino que se las trae, y que luce en cuanto escribe ó predica la mitad del adi-vino.

¿Quiéren ustedes saber lo que ocurrirá en Enero próximo? ¡Nada más fácil!

«El espíritu revolucionario tomará gran incremento en el Ejército y en la Marina rusa».

«Ni Gedeón escribiría semejante profecía!

Pues no hace poco momento en ese espíritu había el susodicho incremento.

También es cosa de calentarse de cascos para vaticinar que por Marzo habrá en Francia «situaciones políticas agitadas y comprometidas».

«Hombre y porque no vaticinará eso de la conferencia de Marruecos!

Donde el adivino está inconmensurable es en la profecía de Agosto.

Oigámosla.

«Los hombres del Estado inglés concebirán el proyecto de apoderarse de la parte Occidental de Europa».

Conque concebirán, eh?

Difícil de adivinar es tamaña concepción.

¡Oh, lo que hay que calcular ante la conservación del campo de Gibraltar!

Pues... ¿y en Noviembre? ¿Sospechan ustedes lo que puede, es decir lo que debe ocurrir en Noviembre? ¡Agarrarse!

«El planeta Marte enviará desolación (sic) sobre los soberanos (sic, otra vez) de Alemania, Austria, Hungría y Rusia.»

¡Vaya, apaguemos y vayámonos! porque el adivino es nos va á enviar desolación á todos; es decir sobre todos.

Y que me devuelva la cuatrena que me ha costado el periódico que con seriedad de manga ancha hoy ha servido el *listin* que ha cursado el gran Zadkin por el cable de la Mancha.

FULANEX.

Burguete

HALLAZGO DE UN CADAVER En la madrugada del día de hoy ha sido encontrado en las inmediaciones del molino harinero del pueblo de Espinal, el cadáver de una mujer que según noticias ha muerto á consecuencia del fuerte frío que ha reinado la noche pasada. No se ha podido identificar (según me dicen) la persona, y el Juzgado del Valle de Erro incoará las diligencias pertinentes; mañana se verificará la autopsia del cadáver por los médicos del Valle indicado, señor Sanchez y el de esta localidad don Pedro Perez.

EL TIEMPO. Tenemos un temporal verdaderamente de invierno no cesando de llover y nevar estos ocho días, habiendo quedado las inmediaciones de esta villa completamente cubiertas de nieve.

El corresponsal.

16 Noviembre 1905.

GACETILLAS

Anteanoche falleció en esta capital la distinguida señora doña Dolores Salame-ro, viuda de don Enrique Castilla.

Ayer se celebró la conducción del cadáver al cementerio, acto que se vió concurridísimo y en el que quedaron patentizadas las muchas relaciones con que contaba la distinguida señora en Pamplona.

A sus hijos don Cesáreo, doña Camila, doña Carmen y demás familia, damos nuestro sentido pésame por tan sensible como irreparable pérdida.

R. I. P.

Dice la «Orden de la plaza», de ayer: «El empresario del Teatro-Circo don Amadeo García en atento B. L. M. de ayer invita á todas las clases é individuos de tropa de esta guarnición para asistir gratuitamente á las sesiones cinematográficas todos los días no festivos.

Acceptando generosidad tan distinguida que soy el primero en agradecer, podrán desde esta tarde á las seis y media ir todos los que lo deseen; el uniforme les servirá de billete.

El oficial de vigilancia de esta zona acompañado de una clase tendrá también entrada gratis y permanecerá dentro del local durante la sesión para cuidar de la conservación del orden.—El General Gobernador=Quijada.»

En Ujúe ha sido herido en la mano izquierda un vecino llamado Venancio Urtaun.

Circulan actualmente muchas monedas falsas de una peseta, con la fecha de 1904.

Están perfectamente hechas y se necesita un examen muy detenido para diferenciarlas de las legítimas.

La diferencia se halla en que el punto de la abreviatura «Constitución» se encuentra distanciada un milímetro de la corona, y en las legítimas la separación es casi imperceptible.

Por otra parte, las líneas del cabello del busto de don Alfonso son muy pronunciadas en las falsas, y en las otras apenas se notan.

Por si alguna vez se le ocurre á nuestro Ayuntamiento organizar una batalla de flores, puede enterarse de lo siguiente, que dice un periódico de Zaragoza.

«Ayer llegó de Valencia el señor Regúés, para presentar al Ayuntamiento la nota de los gastos é ingresos que tuvieron los organizadores de la batalla de flores celebrada en el pasado mes de Octubre.

Los gastos que tuvieron ascienden á 10.832'85 pesetas y los ingresos á 6 mil 470'70, resultando una pérdida de 4 mil 362'15 pesetas.»

Con motivo del fallecimiento de doña Dolores Salame-ro han llegado á Pamplona su hermano don José Salame-ro, sus hermanos políticos don Camilo y don Cesáreo Castilla, y sus primos carnales don Manuel y don Joaquín Salame-ro.

Procedente de Tudela y conducido por la guardia civil ha ingresado en la cárcel de esta ciudad, Felipe José Iturre, procesado por atentado.

De San Sebastián, donde ha pasado el verano ha marchado á Madrid con toda su familia nuestro distinguido amigo el Ilmo. Sr. D. Hilarión Cañas.

Ayer y hoy, de ocho á doce de la mañana se celebran en el Seminario pontificio de Zaragoza los ejercicios de habilitación mediante concurso, para asuntos de patronato laical.

El tribunal designado por el Excelentísimo señor Arzobispo estará compuesto por los M. I. Sres. D. Vicente A. Pardo, don Higinio Maserico y don Fermín Erice, y por los Sres. Cura párroco de San Felipe D. Marcelino Cruceño y D. Gregorio Mover, vicepresidente del Seminario de San Carlos.

El ejercicio del primer día consistió en la traducción al castellano de un fragmento de San Pio V y plática; y el de hoy en la prueba de Teología moral.

A la avanzada edad de 84 años ha fallecido, después de recibir los Santos Sacramentos, don Angel Gomara, antiguo servidor de la casa de Alzugaray.

Enviamos á su familia nuestro pésame.

La digna autoridad militar superior de esta provincia nos facilita el siguiente aviso, que publicamos para conocimiento de los interesados:

«El día 30 del presente mes termina el plazo que la ley de reclutamiento establece para la revista anual que deben pasar cuantos individuos se encuentran sujetos al servicio militar en cualquiera de sus situaciones, excepto la del activo de las armas, es decir, todos los que son reclutas en depósito y están con licencia ilimitada y en primera ó segunda reserva.

Se advierte á los interesados como prevención contra los perjuicios que puedan resultarles de no cumplir con el expresado precepto, en la inteligencia de que podrán efectuarlo presentándose ante el jefe de su propio regimiento si se encuentra en la misma localidad ó ante el de la unidad de reclutamiento ó reserva que en ella reside, ante el jefe del destacamento si lo hubiese, y en defecto de representación alguna del ejército, ante el jefe del puesto de la guardia civil y á falta de éste por último ante el alcalde.»

En Lorca se ha inaugurado la escuela nocturna de adultos, dirigida por el maestro de niños de la localidad.

Ayer día 17 comenzaron en la villa de Azagra las fiestas que se celebran en honor de su patrono San Gregorio.

En las elecciones de Andosilla los obreros presentaron candidatura y sacaron un concejal.

Continúa en cama y en el mismo estado, en la leve enfermedad que viene padeciendo nuestro convecino el arquitecto don Angel Goicoechea.

Descamos que se restablezca pronto.

Ayer se reunió en la Diputación la junta de Beneficencia para tratar de asuntos de su interés.

Ayer tuvimos el gusto de ver varias hermosas películas, entre ellas una que se titula de Cristianita al polo Norte, que es una verdadera preciosidad, y que merece ser vista.

La grave enfermedad que aquejaba al respetable señor don Antonio Galar, tuvo anteayer fatal desenlace, falleciendo dicho señor en Barcelona, donde había ido á pasar una temporada.

Su hijo, nuestro apreciable amigo don Ponciano Galar salió con dirección á la capital del Principado, donde recogerá el cadáver de su malogrado padre para trasladarlo á esta población.

Acompañamos en su dolor á la atribulada familia del señor Galar y le enviamos nuestro sincero pésame.

R. I. P.

Por no encontrarse al destinatario se halla detenido en telegramos un despacho dirigido á «Cándido, Zapatería 23.»

En la carta de adhesión al señor Obispo firmada por el maestro y los niños de Nuin (Juslapeña) y publicada en uno de nuestros anteriores números, hay dos erratas que debemos subsanar: en vez de conejo de Bolain, debe decir consojo de Boládm.

La guardia civil de Cascante ha detenido á dos por hurtar siete almedes de oliva de una huerta.

Hace falta un oficial mecánico que en tienda perfectamente de bicicletas. Dirigirse á D. Saturnina García, Ereilla etra G; Bilbao.

De nuestro estimado corresponsal en Beire:

«Algunos jóvenes de este pueblo no contentos con estar toda la noche rondando y molestando á todos en general, tienen además el gusto nada gracioso de emprender á pedrada limpia contra las puertas y las ventanas de cualquier casa que les venga en gana y contra las bombillas del alumbrado público, que gracias á estas hazafas se hallan muchas inutilizadas y sin dar luz; y otras lindezas por el estilo, como hacer disparos, á los que ya estamos tan acostumbrados, que los oímos como quien oye llover.»

«Llamamos la atención de las autoridades locales, para que vigilen y corrijan á esos chicos como se merecen, por lo que no los han de faltar los aplausos de todas las personas sensatas.»

Segun datos que ayer se nos facilitaron en el Gobierno civil, en las últimas elecciones han sido elegidos en Navarra 1.052 concejales, distribuidos entre los partidos políticos en la forma siguiente:

- Adictos 244. Independientes 600. Carlistas 156. Integristas 22. Conservadores 19. Republicanos 10. Regionalistas 1.

Los agentes municipales llevaron ayer á cabo varias denuncias por faltas cometidas contra las ordenanzas municipales.

Servicios de la plaza para hoy:

Parada América.—Jefe de día don Sixto Terroba, comandante de Almansa.—Imaginario, don Julio Vicens, ídem de Artillería.—Hospital y provisiones, Constitución capitán 6.º.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Traje de diario.

En la carcel de Aoiz ha ingresado el penado por esta Audiencia Claudio José Indurain; y en la de Estella los procesados Ciriaco Osés y Jesús Urroz.

Hoy á las nueve y media de la noche tendrá lugar en el Nuevo Casino de Estella un concierto dirigido por el distinguido violinista señor Aramendia, y cuyo programa es el siguiente:

«Poeta y Aldeano» overtura.—Suppé. «Czarda húngara núm. 6.»—Nuchels. «Pagliacci» (fantasía núm. 2).—Leoncavallo.

«Raimundo Lulio» bailable.—Villa. «Pies de tor» valsos.—Vald Teafeld. Agradecemos al señor presidente don Aurelio Berrio la atenta invitación que nos ha remitido.

Hoy ha regresado á Barcelona nuestro estimado amigo el exdiputado provincial don Ricardo Gastón, que pasará el invierno en aquella capital.

Emulsión de aceite puro de hígado de bacalao, el reconstituyente mejor y más agradable para los niños.—Farmacia de Arteaga.—Paseo de Valencia 32. (a) 30-11

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Hotel Albeniz, Denticina Oliveres, Venta de vacas, Establecimientos provinciales, Pérdida de dinero, Colocación, Gran moneda, Cal hidráulica «Pedros», Fincas muy productiva, Venta de vacas, Morcillas, Nodrizas, Arriendo de carnicería, A los Pasivos.

# Nuestra información

## Conferencias telefónicas

### De la región

#### Alava

Vitoria 17 (8 noche).

##### Elogio merecido

El Coronel del regimiento de Guipúzcoa ha publicado en el orden de plaza un brillante artículo enalteciendo la conducta del soldado Alonso Zubizarreta, por su comportamiento en la extinción de un incendio ocurrido el día 7 de este mes.

##### La alcaldía

Se asegura que el nombramiento de alcalde de esta ciudad recaerá en el mismo que hoy ocupa el cargo, ó sea don Pedro Ordoño.

##### Visita y confirmación

El próximo domingo marchará el Obispo de la diócesis a Ordoña, en donde además de visitar el colegio de Padres Jesuitas, administrará el sacramento de la confirmación a varios arriprestajozos de la provincia.

##### Novena

Se están ultimando los preparativos para la solemne novena en que las Hijas de María honran a la Purísima Concepción.

Están encargados de los sermones los PP. Jesuitas Cestona y Argüelles.

##### El tiempo

Hoy puede decirse que ha sido el día más frío de todo el año.

El corresponsal.

#### Guipúzcoa

San Sebastian 17 (9 noche.)

##### Los efectos del temporal

Esta tarde ha ocurrido una sensible desgracia de la cual han sido víctimas dos infelices obreros.

En una casa en construcción de la calle de Miracocha, a causa del temporal de los días pasados, se ha caído la fachada de la casa, sepultando a dos obreros, uno de ellos llamado Pedro García ha fallecido al llegar a la casa de socorro.

En otro, llamado Francisco Sarasola, ha recibido heridas de menos consideración.

También se ha derrumbado en la carretera de Zarauz un muro de 32 metros de anchura por 10 de altura.

La carretera ha quedado interceptada, y se hacen los trabajos para dejarla expedita.

En el cementerio de Polloe el vendabal arrancó 44 árboles y buen número de mausoleos.

##### El día de hoy

Ha sido tal el frío que ha hecho, que muchos vapores pesqueros han tenido que regresar a causa de la temperatura, a pesar de que hacia varios días que estaban de arribada forzosa.

##### Herido

En el muelle al saltar un tripulante una canoa se ha caído produciéndose la grave herida en una cadera.

##### Arreglo

En el paseo de la Concha se ha trabajado esta tarde enderezando los árboles con una polea, pues se habían torcido a causa del vendabal.

El corresponsal.

#### Vizcaya

Bilbao 17 (10,10 noche.)

##### Bolsa

Banco de Vitoria, 123.  
Id. de Bilbao, 273,50.  
Id. de Vizcaya 215.

Polar, 92.

Aurora, 81 fin Diciembre.

Explosivos, 201.

Resinera, 172.

Papelera dinero 44.

##### Cambios

Paris, 28,20.

Londres, 32,35.

##### Sesión

Hoy ha celebrado sesión el Ayuntamiento sin que los asuntos que en ella se han tratado tengan otro interés que el puramente local.

##### Concierto

Con un lleno completo se están celebrando en el teatro de los Campos Elisios el concierto en el que toma parte el notable niño polaco, artista de piano, Miccis Horzweisch, que está llamando la atención como ejecutante y como compositor.

##### La alcaldía

Corren rumores de que la alcaldía de Bilbao la ocupará el concejal vizcaíno señor Ibarreche.

Se dice que en una conferencia celebrada por este señor y el gobernador civil se acordó que el primero firmase un documento en el que se hace constar que es defensor de los fueros vascos, pero que no es antiespañol.

Aunque no se ha confirmado la noticia, ha sido el tema de todas las conversaciones y de ella se hace eco la prensa.

##### Venganza

De una importante fábrica de Deusto han sido despedidos varios obreros porque no quisieron votar la candidatura nacionalista.

##### Conferencia

Hay gran expectación por oír la conferencia que en la academia de derecho dará el notable escritor vizcaíno que en el periódico «Patria» firma con el seudónimo Joala, el médico de Mundaca señor Arriandiaga.

La conferencia versará sobre el concierto económico.

##### Las elecciones

Según comunican de Valmaseda, las elecciones de concejales celebradas en dicha localidad fueron abundantes en broncas y otros excesos.

##### La rebaja de transportes

Ha salido para Madrid la comisión de representantes de las compañías ferroviarias, con objeto de asistir a las conferencias que se van a celebrar en la corte, para tratar de la rebaja de transportes en ferrocarriles.

##### Partido de pelota

El domingo se verificará un partido de pelota en el frontón Euskalduna, en el que tomará parte uno de los hermanos Eraso, de Pamplona.

El corresponsal.

#### Madrid

##### Primera conferencia

Madrid 17 (tarde.)

##### El Rey en Munich

Telegramas oficiales de Munich confirman la feliz llegada a aquella ciudad de S. M. D. Alfonso XIII.

El tren ha llegado a las diez de la mañana de hoy, siendo perfecto el estado de la salud del joven Monarca y personas de su séquito.

El recibimiento que la ciudad de Munich ha dispensado a don Alfonso ha sido cariñoso y entusiasta.

El Rey se muestra cada vez más satisfecho de los resultados de la excursión que se halla realizando.

##### Los republicanos

El señor Salmerón tiene proyectado ir a Burgos el próximo domingo.

Dícese que es probable realice un acto político en la citada capital castellana.

\*\*

Los diputados que componen la minoría republicana, reunirán mañana con objeto de acordar la actitud que los diputados han de adoptar en lo que se refiere a la fórmula del juramento.

##### No hay dimisión

El señor Fernandez Latorre, subsecretario del ministerio de la Gobernación, ha declarado que no es exacto haya presentado la dimisión de su cargo como consecuencia del incidente ocurrido ayer en la sesión del Congreso.

##### El arriamiento de los consumos

Comisiones de la Cámara de Comercio y de los gremios de Madrid han visitado nuevamente al ministro de la Gobernación, con objeto de tratar del proyecto de arrendamiento del impuesto de consumos, proyecto que cada vez va encontrando más oposición entre las clases industriales y determinados organismos populares.

También las citadas comisiones visitaron al señor Montero Rios con propósitos análogos a los que se dirigieron al señor García Prieto.

##### Los villaverdistas

Consecuentes al plan que desde un principio se trazaron, los villaverdistas piensan hacer una activa campaña parlamentaria.

En el Congreso el que primero dará señales de lucha, será el exministro, de Marina señor Cobián, quien interpondrá briosamente en cuantos asuntos se refieran a Marina, dando esto ocasión al exministro villaverdistas, de exponer el criterio de su partido en tan importante cuestión, poniendo en evidencia la necesidad de atender a la defensa de nuestras costas, construir una fuerte escuadra y reorganizar nuestros arsenales, que pudiendo ser de los mejores de Europa, hallanse hoy completamente inservibles por el abandono con que los han tratado todos los gobiernos.

##### Monederos falsos

Hoy han sido conducidos a Alcalá de Henares Tomás Benigno y Pilar Larrad, detenidos ayer en las inmediaciones del Puente de Vallecas instalados en una fábrica de moneda falsa.

##### De Roma

S. S. Pio X ha recibido en audiencia privada a Monseñor Rinaldini, Nuncio del Sumo Pontífice en la corte de España.

\*\*

El Cardenal Vives al frente de las dignidades que componen el Sacro Colegio español, ha sido también recibido en audiencia por S. S.

#### En las Cámaras

##### Congreso

A las tres y media comienza la sesión bajo la presidencia del marqués de la Vega de Armijo.

Se aprueban el acta de la anterior y varios dictámenes de la Comisión de Incompatibilidades.

Son proclamados diputados los señores elegidos por los distritos de Manresa y Montilla cuyas actas fueron aprobadas en los días anteriores.

##### Lo de Valladolid

El señor Muro se ocupa extensamente de los sangrientos sucesos desarrollados en Valladolid en las últimas elecciones concejiles y pide la destitución del alcalde de aquella capital, a quien juzga factor principal del desarrollo de los tristes sucesos acaecidos.

Contesta el señor García Prieto que los Tribunales entienden en el asunto y que hasta que estos don por terminada su acción, entiendo que nada debe hacer el Gobierno.

##### Senado

Preside el señor don Amós Salvador. Comienza la sesión a las 3'30.

Después de la aprobación del acta el señor Sanz Escartin lee varios datos estadísticos respecto a la exportación que de sus productos verifican distintas naciones, y en virtud del resultado que dichos datos ofrecen, España ocupa el último lugar entre determinadas naciones exportadoras.

El ilustre orador lamentase de este hecho y excita al celo del Gobierno para que trabaje en el sentido de facilitar los medios de extenderse y desarrollarse la producción española.

##### La "Nautilus", inservible

El conde de Peña Ramiro llama la atención del ministro de Marina respecto al estado actual de la goleta Nautilus, buque escuela de guardias marinas.

Dice que dicho buque no solo está imposible para la navegación, sino que por su antigüedad y defectos no responde al objeto a que se le destina.

Contesta el general Weyler mostrándose conforme con la mayor parte de las observaciones hechas por el conde de Peña Ramiro.

Añade que hace tiempo está en el ánimo del Gobierno y en especial del ministro de Marina, dotar a la Armada de un buque que reúna excelentes condiciones para sustituir al "Nautilus", más, que la falta de consignación en presupuesto y otras causas, se han opuesto hasta ahora a dicho deseo.

Termina el señor Weyler diciendo que en la actualidad cuenta con dos buques que pueden servir para el caso, y que estudia el modo de llevar a la práctica el proyecto.

##### Productos hispano-americanos

El citado señor Sanz y Escartin da cuenta de los trabajos de la Comisión recién llegada de Bilbao y encargada de estudiar la creación de una Exposición permanente comparativa de productos españoles y americanos procedentes de las Repúblicas de la América latina.

El señor Sanz Escartin ensalza en elocuentes párrafos la finalidad de esta Exposición, por lo mucho que ha de contribuir al desarrollo de nuestro comercio y a estrechar los lazos de amistad de los países que hablan una misma lengua y pertenecen a una misma raza.

El señor Allende Salazar apoya lo dicho por el señor Sanz, Escartin y recuerda que en tiempos de don Antonio Maura se votó una cantidad para atender a los primeros gastos que ocasionase el proyecto patrocinado por el señor Escartin.

El señor Pulido aplaude también el proyecto de que se trata, y dice que sería conveniente que dicha Exposición se refiriese no solo a los productos hispano-americanos, sino que se extendiese también a los de Marruecos y países orientales.

##### Baja en la recaudación

El señor Cortezo se extraña de la baja sufrida en la recaudación, baja que asciende a 25 millones de pesetas, desde que el señor Echegaray entró en Hacienda.

Dice que en tiempos del último gabinete conservador (villaverdistas) esta baja no fué ni con mucho tan importante.

Se entra en el orden del día.

##### Colegios militares

Pónese a discusión el proyecto sobre creación de una escuela militar para hijos de militares.

El señor Loygorri pide se aclare si este colegio tiene consignación en Presupuestos.

El general Weyler contesta negativamente, afirmando que el sostenimiento del centro que se trata de fundar se obtendrá con recursos que el ramo de guerra proporciona, aparte de importantes donativos y suscripciones de provincias organizadas al expresado fin.

##### Renuncia

Se da cuenta de la renuncia del cargo de senador por uno de los puestos de Granada y acto seguido se levanta la sesión.

##### Bolsa de Madrid

RESEÑA OFICIAL COMPARADA		Día 16 Día 17	
Denda perpetua 4 por 100 int.	79'37	79'25	
Idem id. fin de mes	00'00	00'00	
Idem fin próximo	79'50	79'35	
Denda amortizable a 5 por 100	98'65	98'50	
Acciones del Banco de España	425'00	424'50	
id. de la C. A. de Tabacos	386'00	386'50	
Azucareras preferentes	74'00	73'00	
obligaciones	00'00	00'00	
ordinarias	40'00	37'00	
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)	27'90	27'85	
id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	32'16	00'00	
Paris, Exterior español	92'30	92'30	
Buenos Aires.—Oro	227'25		

##### En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 79'52, el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 27'85, las libras a 32'17 y el amortizable a 98,50.

MENCHETA.

#### Segunda conferencia

Madrid 17 (11 noche.)

##### Congreso

Terminado el incidente motivado por los sucesos ocurridos en Valladolid, el señor Romero Robledo pide la palabra y dice que si se insiste en constituir mañana el Congreso, se constituirá ilegalmente.

El señor Nougues dice, también, que no se puede constituir porque faltan algunos dictámenes importantes.

A continuación se lee una comunicación de la Comisión de actas con una nota de las actas graves, y diciendo que mañana puede constituirse el Congreso.

El señor Nougues insiste en que faltan algunos dictámenes importantes,

como el relativo al acta de Ternel, y hasta, si se quiere, el relativo a cada uno de los tres moneros, cuyas actas se discutieron ayer.

El presidente dice que solamente faltan dos.

Los señores Dominguez Pascual y Romeo, sostienen que no puede constituirse mañana el Congreso.

El señor Alvarado y otros diputados de la mayoría insisten en que debe constituirse la Cámara a todo trance.

Se pide el parecer al señor García Prieto.

El ministro de la Gobernación dice que ayer basándose la Cámara en un precedente se admitieron diputados a tres señores que no habían cumplido aún la edad reglamentaria, y por eso ahora haciendo también uso de un precedente podía constituirse mañana el Congreso.

Añade que puede suspenderse la sesión para que la Comisión termine algunos informes, especialmente sobre incompatibilidades.

El ministro pide supposición al señor Maura, el cual asiente a lo dicho por el señor García Prieto.

El señor Azcárate se opone a que se suspenda la sesión.

El señor Suarez Inclan retira su nombre de la comunicación y lo mismo hacen los señores Saint-Aubin y Roig y Borgia, es decir, los canalejistas, y únicamente dejan sus firmas en la citada comunicación los villaverdistas, los conservadores y los liberales.

Como faltaban dos firmas se salió a buscar al señor Ossorio y Gallardo.

El señor Suarez Inclan declara que no le movió ningún interés, ninguna parcialidad, ninguna animadversión a poner ni a quitar su firma de la comunicación.

Suspendióse la sesión y se reanuda poco después.

La comisión de incompatibilidades dió un dictamen favorable a varios incluso los tres menores de edad.

Mañana a primera hora se aprobarán otros dictámenes y después se constituirá el Congreso.

##### Los villaverdistas

El domingo a las seis de la tarde celebrarán una reunión los villaverdistas para acordar la norma de conducta que han de observar en la próxima campaña parlamentaria.

Los citados políticos acordarán también el reparto que harán de los distintos asuntos que serán sometidos a la discusión de la Cámara.

##### El canard de los dollars

«La Epoca» publica hoy un suelto diciendo que es absolutamente falso, que es una solemnísima fábula lo que dice un periódico de Madrid («Diario Universal») respecto a que el señor Maura había recibido el encargo del Ecuador de intervenir como representante de aquella nación en el asunto de límites con el Perú, y que el jefe de los conservadores había reclamado como honorario la friolera de 300.000 dollars.

Añade «La Epoca» que la verdad de lo que ocurre es la siguiente:

El Ecuador ha reclamado del señor Maura su intervención profesional en el asunto, y el señor Maura ha aceptado, como era natural, el ofrecimiento de la República americana.

Claro está que el señor Maura presentará la minuta correspondiente, pero que ni esa minuta será de 300.000 dollars, ni muchísimo menos, pues de sobra se ve que esa cantidad es excesiva.

##### Una desgracia

Esta tarde ha ocurrido una desgracia.

Un niño montó en la calle de Zorrilla en la trasera de un coche.

El carroje hizo un movimiento brusco y el niño se cayó al suelo y las ruedas le fracturaron las piernas.

El niño fué conducido a la casa de socorro donde fué curado.

##### El Obispo de Astorga

El Obispo de Astorga señor Alcolea, ha celebrado hoy una detenida entrevista con el Subsecretario de Gracia y Justicia.

El señor Alcolea ha obtenido algún apoyo oficial para la reconstrucción del edificio destinado a palacio episcopal.

#### De provincias

La causa de los anarquistas.—Peluquerías apodreadas.—Fábrica de tabacos de Valencia.—Municipal premiado.—Escrutinio accidentado.

Barcelona.—Hoy ha terminado la causa instruida contra los anarquistas acusados por fabricación y tenencia de explosivos.

El presidente pronunció un discurso-resumen justo é imparcial.

El Jurado retiróse a contestar al veredicto deliberando durante una hora y media.

El veredicto fué de inculpabilidad.

El fiscal pedía la revisión del proceso por otro Jurado, no accediendo la Sala a la petición del representante de la ley.

El fallo fué absolutorio, siendo puestos en libertad los procesados menos Miranda y Bernados que están sujetos a otro sumario.

La opinión sensata comenta la sentencia recordando que hoy precisamente se cumple el primer aniversario del atentado de la calle de Fernando, atentado que produjo tres muertos y varios heridos, habiendo quedado impunes los criminales autores de tan horrenda salvajada.

Barcelona.—Los oficiales peluqueros han acordado, según se dice, salir el domingo a la calle con objeto de apedrear todas las peluquerías que encuentren abiertas y trabajando.

Valencia.—El Alcalde ha telegrafiado a La Epoca desmintiendo los rumores acogidos en Madrid respecto a la suspensión de las obras de la nueva fábrica de Tabacos.

El vecindario muéstrase partidario

en este asunto de la conducta del Alcalde, cuya gestión aprueba.

Valencia.—Trátase de incoar un expediente para que se conceda una cruz de Beneficencia a un guardia municipal que consiguió sujetar con las manos a un perro hidrófobo con el que sostuvo tenaz lucha, evitando que el furioso can mordiese a varias personas.

Guadix.—Comunican de Sueros que el pueblo se amotinó ayer con ocasión de la junta general de escrutinio porque el alcalde que presidía la sesión se negó a dar posesión de sus cargos a los interventores de los candidatos de la oposición.

Prodújose un tumulto espantoso, en que por milagro no ocurrieron desgracias.

Hoy reinaba la tranquilidad.

##### Un banquete

Entre los diputados de la mayoría existe la idea de obsequiar al Sr. García Prieto con un banquete festejando así el brillante éxito parlamentario que estiman ha tenido dicho señor con motivo de la discusión de actas, especialmente en la discusión de las de Madrid.

Todos los diputados están conformes. El banquete se celebrará probablemente en Lhardi.

##### El Roghi

Melilla.—El Pretendiente se ha conformado con el Zeluani, y ha manifestado que permanecerá inactivo en donde ahora se encuentra hasta que termine la Conferencia internacional de Algeciras.

MENCHETA.

#### De madrugada

##### Niño fallecido

Madrid 18 (2'30 madrugada).

Ha fallecido el niño que fué atropellado al subirse a la trasera de un coche.

##### El rey en Munich

Un despacho recibido de Munich y firmado por el duque de Sotomayor dice que don Alfonso XIII goza de perfectísima salud y que anoche asistió a la función de gala dada en su honor.

##### Captura importante

Según telegrama recibido de Oporto, ha sido preso el ordenanza Cortés, supuesto autor del robo de la sucursal del Banco de Segovia. Acompañábase su esposa.

MENCHETA.

Alubias legítimas y escogidas de Mendavia, se venden en la tienda de José Jimenez, frente a la fuente de Santa Cecilia. 18 22 24 26 4-1

Una señora se ofrece para cocinera ó ama seca; darán razón calle Mayor 109, piso tercero. 3-1

Sustituto Se desea uno de buenas referencias para el cupo del corriente año 1905, al que se le pagará una buena prima.

Informarán en las oficinas de la Sociedad «Conducción de Aguas de Arteta», Navas de Tolosa, 3, bajo. 18 21 23

Venta de billares y accesorios. Se venden dos baratos. Para informes dirigirse al Café Suizo, Pamplona. 15-1 (a)

Instalador eléctrico Hay un muy práctico, que desea colocarse de encargado de central en algún pueblo de la provincia ó en la capital; dirigirse a

